

Estadísticas: colón desvalorizado 100/o en un semestre. De acuerdo con los cálculos de la Dirección General de Estadística y de Censos de Costa Rica, (cuadro 2)) el índice de precios para los consumidores de ingresos medios y bajos del área metropolitana, subió en un 9.96 por ciento en el primer semestre del año, lo que significa que al mes de junio, las familias de esos niveles tuvieron que invertir ₡109.96 por la compra de los mismos bienes y servicios por los que pagaron en diciembre de 1979 ₡100.00.

**INDICE DE PRECIOS PARA EL CONSUMIDOR DE INGRESOS
MEDIOS Y BAJOS DEL AREA METROPOLITANA DE SAN JOSE**
Incrementos mensuales

| | 1977 | 1978 | 1979 | 1980 |
|------------------------------------|-------|-------|-------|-------|
| Enero | 0.48 | 0.96 | 0.64 | 1.89 |
| Febrero | 0.37 | 0.23 | -0.07 | 0.50 |
| Marzo | 0.77 | 0.30 | 0.03 | 3.80 |
| Abril | 1.17 | 1.15 | 0.69 | 0.36 |
| Mayo | 0.09 | 1.20 | 0.99 | 0.38 |
| Junio | 1.52 | 1.38 | 2.43 | 2.70 |
| Julio | 0.22 | 0.33 | 0.68 | |
| Agosto | -0.44 | -0.65 | -0.14 | |
| Septiembre | -0.28 | 1.04 | 1.06 | |
| Octubre | -0.05 | 0.23 | 2.32 | |
| Noviembre | 0.46 | 0.39 | 2.26 | |
| Diciembre | 0.83 | 1.76 | 1.58 | |
| Incremento acumulado a junio | 4.47 | 4.84 | 4.78 | 9.96 |
| Incremento en los últimos 12 meses | 4.76 | 5.62 | 8.05 | 18.74 |

De acuerdo con este cuadro, elaborado con cifras de la Dirección General de Estadística y Censos, el aumento de los precios para el consumidor, en el primer semestre es casi de un 10 por ciento. A la misma fecha, en los tres años anteriores, fue casi la mitad.
Fuente: Diario La Nación.

Carazo: No hay crisis. Durante un acto de inauguración de obras viales, el presidente de Costa Rica, licenciado Rodrigo Carazo Odio declaró que el país no atraviesa ninguna crisis monetaria y que lo que ocurre es simplemente un problema de fluctuación del dólar en el organismo bursátil, en donde se moviliza únicamente el 60/o de las divisas y los dólares que allí se negocian son especulativos y financieros. Refiriéndose al alza del dólar, que el 9 alcanzó en el mercado libre la cifra récord de 11 colones, mientras que en los bancos aumentó a 9.28 contra 8.65 anteriores, el presidente dijo que el alza se origina en un problema de caja temporal que afronta el Banco emisor en cuanto a divisas.

- 2) **DE NUEVO SE PLANTEA EXPLOTACION DE ALUMINIO.** Después de más de 10 años de haberse planteado la explotación del aluminio (bajo la forma de bauxita o hidrato de aluminio), cuyos yacimientos localizados al sur de San Isidro se calcula contienen unos 15 millones de toneladas de bauxita, el presidente de la Corporación Costarricense de Desarrollo (CODESA) anunció la semana anterior que con la participación rumana en el financiamiento, construcción y acondicionamiento de dos plantas industriales, podrá iniciarse dicha actividad a un costo de US\$ 236 millones. Al hacerse el anuncio a la prensa, estuvo presente el viceministro de Comercio Exterior y de la Corporación Económica Internacional de Rumania, señor Ion Stanciu, quien se encuentra de visita en Costa Rica y fue recibido junto con el embajador rumano Radu Urzica, por el presidente Carazo Odio.

NOTA: La historia de las tentativas para explotar la bauxita se remonta por lo menos a 1970, cuando en medio de creciente oposición, la Asamblea Legislativa aprobó un contrato con una subsidiaria de la Aluminum Corporation of America —ALCOA—. Posteriormente, en 1975 quedó sin efecto el contrato y las tierras dadas en propiedad a ALCOA fueron expropiadas. Un año más tarde se firmó un convenio con Rumania para estudiar la factibilidad del proyecto. Para una amplia información sobre este proceso y las dificultades enfrentadas por CODESA con su planta Aluminios Nacionales, S.A., ALUNASA, ver INFORPRESS Nos. 85, 145, 187, 216, 283, 306, 373 y 390.

Nuevas dificultades. El costo de las dos plantas industriales anunciadas no incluye el de la producción de la energía eléctrica necesaria para la conversión de la bauxita en alumina y aluminio. Para ello será necesario construir una hidroeléctrica con capacidad de 175 megavatios con un costo aproximado de US\$ 300 millones y que sería instalada por el Instituto Costarricense de Electricidad. No obstante, la misma delegación rumana planteó la posibilidad de que ese país colabore con Costa Rica en la construcción de ese complejo hidroenergético. Así se hizo ver durante la firma del protocolo de la III sesión de la Comisión mixta gubernamental rumano costarricense, instrumento que prevé que el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) entregue en el último

trimestre del presente año, las especificaciones y el cartel con base en los cuales la empresa rumana Usinexportimport elaborará y presentará la oferta técnica y comercial dentro de un plazo de tres meses. Una comisión de Costa Rica visitará Rumanía para documentarse y observar el nivel técnico alcanzado en ese campo por los rumanos. El reiterado interés de CODESA y de las autoridades en acelerar el inicio de la explotación de bauxita es indudablemente originado en la necesidad de contar con la materia prima para que su planta de Aluminios Nacionales, S.A. ALUNASA, pueda producir sin necesidad de importarla. ALUNASA ha estado operando con pérdidas por intereses acumulados y si pudiera empezar a operar en 1981, sus operaciones alcanzarían un punto de equilibrio hasta 1985; su producción será discos de aluminio para utensilios domésticos, envases, tubería para riego, muebles, antenas, láminas para techos y otros.

PANAMA

- 1) **SEGUNDO AUMENTO A COMBUSTIBLES EN 1980.** La oficina de Regulación de Precios de Panamá aprobó nuevos precios para los combustibles con vigencia a partir del 28 de julio pasado. La Oficina de Regulación de Precios fundamenta la medida en el hecho de que los países productores de crudo registraron diversos aumentos. Los precios que se encontraban vigentes habían sido fijados en febrero de 1980. La tabla de precios vigente hasta el 28 de julio y los que rigen desde esa fecha son los siguientes:

PANAMA: PRECIOS AL CONSUMIDOR DE DERIVADOS DE PETROLEO REGULADOS.
(En balboas, iguales a dólares)

| Derivados de petróleo (en galón) | Precios al por menor | | incremento absoluto y relativo | |
|-------------------------------------|----------------------|--------|--------------------------------|-------|
| | anterior | actual | | |
| Gasolina Primium, 95 octanos | 1.98 | 2.11 | 0.13 | 7 o/o |
| Gasolina Regular, 87 octanos | 1.86 | 1.98 | 0.12 | 6 o/o |
| Kerosene | 1.05 | 1.12 | 0.07 | 7 o/o |
| Aceite diesel | 1.15 | 1.22 | 0.07 | 6 o/o |
| Gas licuado en cilindro: | | | | |
| Cilindro de 25 libras | 5.51 | 5.53 | 0.02 | — |
| Cilindro de 60 libras | 12.95 | 12.98 | 0.03 | — |
| Cilindro de 100 libras | 21.31 | 21.37 | 0.03 | — |

Precios se duplican en tres años y medio. Los precios que tienen vigencia actualmente prácticamente duplican a los que fueron aprobados para gasolina, diesel y kerosene, a comienzos de 1977, es decir, hace tres años y medio. En esa fecha, los precios aprobados fueron:

| | |
|------------------|------|
| Gasolina Primium | 1.10 |
| Gasolina Regular | 1.00 |
| Diesel | 0.55 |
| Kerosene | 0.55 |

Los incrementos de los precios actuales en relación con los precios de 1977 son 92, 98, 103 y 122o/o respectivamente. Desde enero de 1977, diversos aumentos se produjeron: en febrero, junio, septiembre y diciembre de 1979 y febrero de 1980.

- 2) **FINANCIAMIENTO PARA PRODUCTOS AGRICOLAS.** Un financiamiento en calidad de cooperación técnica por \$ 94 mil otorgó recientemente el Banco Interamericano de Desarrollo para un proyecto de semilla mejorada. Por otra parte, el Banco de Desarrollo Agropecuario continuó con sus programas de asesoría y financiamiento para el cultivo del arroz. El Banco de Desarrollo Agropecuario (BDA) otorgó en meses anteriores financiamiento para productores de arroz y de sorgo y para 306 programas de cacao y otros de marañón (ver INFOPRESS 391 y 402).

La cooperación del BID. La cooperación técnica aprobada por el BID por la suma de \$ 94 mil tiene por objeto financiar estudios de un proyecto destinado a incrementar la producción, el procesamiento y la comercialización de semilla mejorada. Los recursos serán utilizados para contratar los servicios de consultoría necesarios para realizar estudios sobre la expansión de la producción nacional de semilla mejorada, proyecto que comprende la construcción y ampliación de cinco plantas procesadoras y tres almacenes; la adquisición e instalación de maquinaria, equipo de laboratorio y vehículos, concesión de becas, adiestramiento e instrucción del